

SE PUBLICA LOS SÁBADOS DE CADA SEMANA

## SUSCRICION

En Manacor, un mes . . . . . 0'50 pesetas  
 En Provincias, tres meses. . . . . 2'00 »  
 Extranjero y Ultramar, un año. . . 10'00 »



DIRECCION Y ADMINISTRACION

Calle de Bosch núm. 9

ANUNCIOS á precios convencionales

# EL MANACORENSE

Periódico literario y de intereses locales y del partido judicial.

## Los pueblos del Partido

Nadie con mas afan que nosotros para cumplir la mision que voluntariamente nos hemos impuesto, y nadie tambien quizá cuente con menos medios materiales para llevarla á efecto. Esto sin embargo, no desmaya nuestra fe, ni decrece nuestro entusiasmo. Nos hemos declarado defensores de los intereses de Manacor y su partido judicial y con el entusiasmo que nos alienta, procuraremos, salvando escollos y contrariedades, cumplir con nuestro cometido.

Pero lo que para nosotros no es mas que una obligacion voluntaria aunque ineludible, mientras vea la luz pública nuestro semanario, para otras entidades y corporaciones es un deber engendrado en ellas y obligatorio inescusablemente para los individuos que las representan.

Por eso hoy nos dirigimos á los Ayuntamientos de los pueblos del partido, en general, y en particular y especialmente á las dignas personas que les ha tocado en suerte, para bien de sus administrados, el presidir á dichas corporaciones económico-administrativas.

Nuestro deseo es buscar auxiliares de buena fe que cooperen al cumplimiento del plan de nuestra publicacion, y nadie encontramos mas

apropósito que los Ayuntamientos y por consiguiendo los alcaldes como cumplidores de las disposiciones de aquellos.

Ellos como nosotros tienen el deber que el sufragio les impuso de velar por los intereses de los habitantes de su respectivo distrito municipal y ellos más que nosotros la obligacion de fomentarlos y acrecerlos con las gestiones propias de los buenos administradores.

Sin el cumplimiento de esta obligacion nunca llegarán á tener la conciencia firme de haber correspondido segun se debe á la confianza que merecieron de la mayoría del cuerpo electoral.

El partido judicial á que nos honramos pertenecer padiera muy bien decirse que es esencialmente agrícola, de cuya profesion ha de procurar satisfacer las contribuciones, los impuestos y las atenciones municipales. El producto de su suelo ha de atender tambien al sosten de los brazos que lo cultivan y bastar además, para cubrir las demás necesidades imprescindibles en la vida material y social de aquellos, con las respectivas familias que bajo su amparo crecen y aumentan.

Estos productos quizá no tienen la venta con la oportunidad que su recolector apetece ni alcanzan el precio merecido por su bondad, porque es desconocida su existencia del com-

prador, lo que causa el estacionamiento y á veces el deterioro y la perdida del mismo.

Nuestro periódico tiende á remediar estos males, y propone á los Ayuntamientos, tan obligados en primer término á abundar en estos mismos propósitos, á que le presten el auxilio necesario para conseguirlo. En poco estriba esta pequeña cooperacion que se les interesa; un pequeño y sencillísimo estado mensual cuyo formulario tenemos el gusto de modelar á continuacion, no es suficiente para que nosotros tomando la parte conveniente, podamos hacer públicas las existencias de los productos, sus condiciones de bondad y llevarlas al conocimiento del comprador en el momento las necesite, así como tambien indicarle desde nuestra redaccion el punto á donde debe dirigirse para su adquisicion.

De esta manera podremos convertir en un gran mercado nuestro partido judicial, cuyo centro, velando por los intereses de sus habitantes, facilitará al comprador las noticias seguras y convenientes que necesita para conseguir los productos que se propone.

No dudamos de que nuestros municipios secundarán nuestro propósito, porque de él han de obtener beneficio seguro sus administrados y así les reiteramos que mensualmente nos re-

- 9 -

Folleto de EL MANACORENSE

## VIDA

DEL EJEMPLAR SACERDOTE

RDO. D. PEDRO LLULL Y POQUET

natural de la villa de Manacor  
 (CAPELLÁ PERE)

## CAPÍTULO SEGUNDO

Su patria, nacimiento y ejemplar  
 infancia.

(Continuacion)

tamente y aún se anticipaba la aplicacion del discípulo, lograron en los pocos meses que le tuvieron en su compañía, enseñarle las primeras letras y una regular inteligencia de los rudimentos de la lengua del Lacio. Al entretanto cercado Pedro de los ejemplos de humildad, de penitencia, de desprendimiento y de oracion, que observaba en aquellos ángeles del desierto no recibió menores medros en su espíritu; que iniciado desde entonces en los misterios de la vida escondida en Cristo Jesus, empezó á morir á todo lo exterior y á no hallar gusto

sino en el trato íntimo con Dios. Veiale compatir sus horas entre el estudio y la oracion dedicarse con igual complacencia á los oficios de humildad en la cocina y refectorio, que á cantar sus divinas alabanzas; y asistir con la mayor puntualidad á la disciplina comun y á todos los demas actos piadosos de la vida cenobítica. Con el mayor consuelo de su espíritu observaba el Hermano Miguel los rápidos progresos que en virtud y letras iba haciendo su querido Pedro; hubiera podido no apartarse jamas de su compañía, para que pudiese servir á sus hermanos de emulacion y ejemplo; mas conociendo que Dios le llamaba á estado mas perfecto, se resolvía á dar la segunda mano á la obra que el mismo habia tan felizmente empezado, enviándole al convento de PP. Observantes de Petra para que estudiase la gramática latina.

Habia entonces en aquel convento un célebre maestro de latinidad, cuyo nombre no hemos podido averiguar por el profundo conocimiento de los autores clásicos, reunía un buen método de enseñanza, con que sin mucho trabajo hacia familiar á los jóvenes de mediano talento la lengua del Lacio, de Tulio y

de Horacio. Bajo la direccion y enseñanza de tan hábil maestro, auxiliado de la aplicacion que en el corto espacio de un año salió perfectamente instruido en la gramática latina, y en disposicion de entrar desembarazadamente al estudio de las ciencias mayores que entonces se estudiaban en aquel idioma. Tan rápidos progresos, más que á las causas anteriormente dichas deben sin duda atribuirse á una asistencia particular del Señor, que el jóven Pedro procuraba grangearse por medio de una correspondencia fiel á las inspiraciones de su gracia. El mismo fervor, la misma constancia en los ejercicios de piedad y en la practica de todas las virtudes, que en él se habia observado en la ermita de Santa Lucía, observó tambien entre los hijos del Padre San Francisco, quienes y en especial su maestro al paso que admiraban su aprovechamiento en el estudio; no celebraban menos su docilidad, modestia, devocion y demas prendas sobrenaturales de que le veían favorecido. Pero quien sobre todos se alegraba en el Señor de los frutos de santidad y letras que producía esa tierna planta, era su caritativo protector, el Hermano Miguel.

- 10 -

Aunque le tenia apartado de su presencia, se informaba cuidadosamente de su conducta; y cuando durante las vacaciones le volvía á recoger en la ermita, se complacía en ver tambien correspondidos sus caritativos desvelos. De aquí es que con igual gusto se resolvió á dar nuevo y mayor impulso á la obra comenzada, disponiendo que pasase á Palma á seguir los estudios, donde le proporcionó alojamiento en casa de un amigo suyo, el Dr. D. Antonio Rotger Pbro. y empleado en el tribunal de la Santa Inquisicion y Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral, que vivía en la calle dels Moliners.

¡Lástima que el ermitaño Miguel de la Concepcion Vaquer, no lograra ver del todo coronado su trabajo teniendo el consuelo de ver á su protegido revestido del carácter sacerdotal á que todos se encaminaban; y como si el Señor le hubiese escogido para abrir únicamente á Pedro las puertas de su porvenir, apenas le hubo introducido en el atrio de la ciencia que abre paso al Santuario, le llamó á sí para darle en el cielo, como es de creer, la recompensa á que se habia hecho acreedor por estos desvelos y demas

mitan el estado á que nos referimos en nuestro párrafo anterior y es como sigue:

VILLA DE....

*ESTADO de existencias de productos del término municipal con expresion de sus precios tenedores, cantidad y calidad.*

CLASE de productos	CANTIDAD	Calidad	Precios en ptas.	Tenedores de los mismos

No podemos permitir pase desconocida de nuestros lectores, el interesantísimo y bien escrito artículo que sobre la emigracion ha publicado nuestro apreciable colega *La Almudaina*, inspirado al ver partir para la República Argentina á nuestros compatriotas y paisanos, en su consecuencia lo trascribimos á continuacion rogando su lectura á todos nuestros abonados.

### LA SALIDA DEL VAPOR ISLEÑO

El hecho que presencié ayer esta población, es de los que no se pueden pasar en silencio, es de los que no deben sepultarse en la indiferencia ni en el olvido.

La salida del vapor *Isleño* atrajo tal concurrencia á la esplanada de la consigna, que á las cuatro de la tarde era difícil transitar desembarazadamente por la plaza.

Cualquiera diría que era una fiesta lo que iban á presenciar tantos curiosos. Nada de esto: era la despedida de algunos centenares de emigrantes que se dirigen á la América del Sur.

La empresa se vió en la necesidad de adoptar el buen acuerdo de no permitir la entrada en el buque, mas que á los pasajeros ó á los que conducian equipajes, pues de otro modo hubiera sido peligrosa la aglomeracion á bordo del *Isleño*.

Innumerables eran los corrillos, triste el espectáculo. En una parte los sollozos de la despedida, en otra la risotada del indiferente, mas lejos los comentarios de la indignacion. Es imposible poder formar idea de aquella baraunda de diálogos, de opiniones, de censuras, de quejas y de esperanzas descabelladas.

Y lo que mas sorprende á las personas reflexivas, cada vez que se repiten las escenas de ayer, no es todavía el número, ya alarmante, de los emigrados; no es la clase de sus oficios ó profesiones; no son los motivos que les inducen á tomar tan extrema é irreparable resolucion, sino la ceguedad lastimosa y el des-

conocimiento absoluto, brutal, (si de este modo vale expresarse), con que se abandonan á los riesgos de tan aventuradas expediciones.

Daba pena oírlo, en todos los grupos. Pobres campesinos, sin idea de las distancias geográficas mas elementales; ignorantes jornaleros sin nocion ni del clima ni de las costumbres de otros pueblos mas allá de una legua del suyo; artesanos de esta ciudad sobornados por las sugerencias mas capciosas, marchándose en tropel no menos desconocedores del viaje y de sus consecuencias que los primeros tripulantes de las caramelas de Colon; pobre rebaño, en una palabra, reclutado en las últimas filas de la ignorancia ó de la miseria.

Como detalle final, citaremos uno de los que impresionan hondamente en tales momentos. Entre la multitud de emigrantes, hallábase un pobre gaitero mallorquin, que con su gaita y su tamboril al hombro por todo equipaje y con sus nueve hijos, el mayor de diez años, por acompañamiento, se disponía á embarcarse, cuando se le ocurrió la idea *touchante* de despedirse al son de aquellos instrumentos pastoriles, en que tocó por largo rato los aires mas genuinos de la tierra.

Los advenedizos que en todo encuentran materia de distraccion, rodearon al rústico artista; pero muchos mas fueron los que se retiraron taciturnos, naturalmente impresionados por la extraña é inesperada música.

\* \* \*

No son para decir los comentarios á que da margen esta relacion. Ni son para publicadas las reconveniones que motiva.

Hace poco nos quejábamos desde estas mismas columnas de que nada, nada absolutamente se hubiera hecho, para pedir auxilios y subvenciones, para obtener rebajas ó condonacion de impuestos.

Ahora debemos lamentar, más que lo dicho, el descuido y el abandono con que las clases ilustradas, los institutos, las inteligencias que dirigen, ó deben ó pueden dirigir la opinion general, manifiestan tratar este asunto.

¿Qué se ha hecho para ilustrar á los inexpertos, para contrarrestar la fiebre de los ilusos, para desvanecer las ideas burdas y las escandalosas exageraciones de algunos propagandistas de baja estofa que lucran con la credulidad y con la ambicion de tantos infelices?

No hace muchos dias que uno de nuestros compañeros estuvo en Manacor y allí vió de cerca, la manera irreflexiva con que se solicitan á la Oficina central de Emigracion, los pasaportes.

Por aquella Administración de Correos, donde en tiempo normal son rarísimos los certificados, se expiden ahora diariamente pliegos y más pliegos que contienen docenas de solicitudes. Una persona muy experta y muy conocedora de la población calcula en más de 2.000 los individuos que de allí han salido en los últimos meses. Porciones de tierras que valian 200

y 300 duros ofrecidos inmediatamente han sido vendidas por 16y por 10.

Y mientras tanto da que pensar á los propietarios, como podrán salir en aquella comarca de las faenas de la vendimia, con la despoblacion creciente. Dos ó tres pequeños agentes, intrusos y para mayor desgracia mallorquines, continúan su obra de reclutamiento apelando á los colores risueños y á pinturas de la Jauja argentina, sin freno ni conciencia exacta de lo que hacen y dicen. Se encargan por sí propios de arreglar la documentacion de los solicitantes y es voz pública que no hacen desinteresadamente. Y por último, visto que se les acaban los mercados de Manacor y de San Lorenzo, han empezado á contaminar y trabajar el vecino pueblo de Artá en donde ya tienen preparada una expedicion de 300 jornaleros; sin que ni la inspeccion del estado haya seguido con mirada sagaz los derroteros de esta propaganda ni el clamor de la verdad haya reducido á sus justos limites las estupendas y groseras predicaciones con que se estimula el enganche, para lo cual no hubiera sido necesario apelar á difamaciones ni á falsedades, que por otra parte reprobamos.

### GLOBO REGIO Y TRONÓ AÉREO

— — —

El día 27 de Junio último, día templado y de atmósfera dulce y transparente, un rápido carruaje salió del regio alcazar, dirigiéndose luego por las frondosas arboledas del gran *Campo del Moro*, y cruzando el blanco tunecillo y el puente próximo sobre el pobre y mermado *Manzanares*, á la vecina y regia posesion de la *Casa de campo*.

En aquel carruaje iba S. M. la Reina Regente, acompañada de la condesa de Sorrondegui, y á las cuatro y media se encontraba á la orilla del agotado *lago*, en cuyo centro, y sobre una alfombra de lana, se hallaba *Montgolfier*, el globo aerostático de plegada seda que entre su red de cáñamo se iba inflando, creciendo y elevándose en esférica forma, como la piel ó el cuerpo de un monstruo de los aires que animara su espíritu de hidrógeno.

La Reina, acompañada del Sr. Ayllon, penetró en la barquilla de flexibles mimbres, sujeta por grupo de soldados, y luego la gran bomba de seda fué elevándose magestuosamente en el espacio, entre una salva atronadora de vivas y de aplausos, á los cuales S. M. la Reina saludaba tambien con la sonbrilla.

El torno dejó desarrollar el cable hasta que el globo estuvo á una altura de 300 metros.

Desde aquella considerable altura, y en la region libre y espléndida del aire, pudo S. M. la Reina contemplar la variedad sublime del inmenso paisaje de tan amplios y extensos horizontes.

Su restaurada *Corte*, los extensos contornos de la regia metrópoli de España; á sus plantas la real posesion, a nurada y a mena; la arbolada *Florida*, siguiendo

— 11 —

virtudes con que le había servido 23 años en el desierto. En efecto el ermitaño Miguel de la Concepcion Vaquer murió en la ermita de Santa Lucia á los 44 años de su edad á 1.º Diciembre de 1762, y fué sepultado en la capilla de San José de la Parroquial Iglesia de Manacor. Huérfano Pedro de este su insigne bienhechor y padre en Jesucristo, no se contentó con pagar á su buena memoria el tributo de sus lágrimas; jamas olvidó los beneficios inapreciables de que le era deudor. Hablaba siempre de él con la mayor recomendacion; le tuvo siempre presente en sus oraciones; y ordenado ya de sacerdote, fijó su residencia en Manacor por respecto suyo abrió su casa y dió en ella posada á todos los ermitaños, que pasaban ó se detenian allí por sus negocios.

Estas expansiones de su tierna gratitud eran en Pedro tanto mas justas, cuanto que los beneficios que había recibido, los impulsaban sobrevivieron, decirle así, á su autor. En efecto valió tanto en el corazon del Doctor Rotger la recomendacion de su difunto amigo, que no menos que en esta, halló Pedro en él padre, y amigo y celoso protector. No

solo estuvo en su casa, como uno de sus íntimos familiares, todo el tiempo que duraron sus estudios, sino que mientras vivió aquel (fué su muerte á 13 Mayo de 1796), alejó en ella todas las veces que por algun motivo pasaba á Palma. Por disposicion del mismo siguió y concluyó sus estudios en el colegio de Montesion de la Compañia de Jesus, famoso Liceo, donde se hallaban entonces en su mayor apogeo las ciencias y florecian célebres y hábiles Maestros. Los de nuestro Pedro fueron el P. Juan Company, de Retórica y de Teología el padre Jaime Manente hijo de un rico comerciante de Palma, y residia en el colegio de Montesion cuando ocurrió la estincion de los jesuitas, este fué su catedrático de Teología, sin que por mucho que lo hemos procurado, hayamos podido averiguar quien fué su catedrático de Filosofía. Cuando no tuvieramos otro testimonio de su aplicacion en todos los ramos de las ciencias naturales y teológicas, que los brillantes efectos que se vieron despues, y que nosotros tendremos lugar de observar en el discurso de esta historia bastarian para acreditarle de sábio, al menos á lo que contribuye

— 12 —

á formar un perfecto eclesiástico. Mas á esta podemos añadir otro testimonio digno de toda acepcion, cual es el alto concepto en que le tenian, así en esta parte, como en la que mira á su virtud, por sus mismos Maestros. Sirva á esto de comprobacion el caso siguiente. Con motivo de desear los Monjes Bernardos del Monasterio de la Real, vestir la cogulla á dos jóvenes que á la debida vocacion reunieron una instruccion aventajada, acudió el M. R. P. Maestro Pascual (1) al colegio de Montesion; creyendo con razon, que en aquel plantel de tiernos y lozanos santos, encontraría con que llenar los claros, que en el ver-

(1) Antonio Raimundo Pascual varon elocuente, sábio y virtuoso á quien elogian muchos escritores. Nació en Andraitx de Francisco Pascual y Catalina Flexes, labradores. Ganó una beca en el colegio de Nuestra Señora de la sapiencia del que fué rector y en 1761 vistió la cogulla de circense en el monasterio de Nuestra Señora de Puente de Dios, estranero de Palma, conocido con el nombre de la *Real*. Fué dos veces abad del mismo en 1766 y 1763, secretario y definidor de la congregacion de Aragón y Navarra, regentó en la unidad literaria de Mallorca las catedras de filosofía y teología luliana por espacio de 54 años y cuando en el de 1850 pasó á Madrid para tratar, en nombre de la misma universidad, de los asuntos de Lluill, admitió la corte su viveza de ingenio, sus elevados talentos, y sus conocimientos en todo genero de literatura. Tuvo conferencias con el erudito P. Feijóo quien hizo mucho aprecio de sus luces y sin embargo de no ser su opinion en cuartel á la causa de Ramon Lluill, eligió altamente su mérito y sabiduria en una de sus apreciables cartas.

gel frondoso de su monasterio había dejado el tiempo. Dirigióse á este efecto al P. Company, quien entre otros de sus alumnos, que le señaló; fué uno de los primeros y que mas recomendó, nuestro Pedro. Gozó el P. M. Pascual, valiéndose con esta recluta de excelentes jóvenes á su Monasterio, dondè no tardó en reconocer por sí mismo lo acertado de la eleccion; porque entre todos los que merecieron la aprobacion y aceptacion de aquellos Padres, se distinguieron nuestro Pedro, y otro que fué el Maestro Pons tan conocido despues por su sabiduria. Mas como solo el deseo de complacer á su maestro y no la propia inclinacion, había determinado á Pedro á dar esto pocas rehusó ser admitido entre los circertenses, dando por motivo de esta negativa el que se sentía llamado á una vida mas activa y laboriosa en bien de las almas. Así lo aseguraba su sobrino Rdo. D. Damian Lluill segun lo dijo al autor de esta obra, que lo sabía de boca del mismo tío.

En efecto, á tan alto fin se dirigieron siempre con la mas pura intencion todos los desvelos de Pedro en adelantar en

(Se continuará).

por las márgenes del río; más allá la *Moncloa*, con su alto caserío de labor, y más lejos los blancos y agradables pueblecillos, dispersos y asentados en las blancas llanuras de Castilla.

¡Por encima de la esfera de seda que sostiene, como en trono de mimbres, en su barquilla á la reina de España, la dilatada esfera de la atmósfera, en que se ostenta sobre un trono de nubes la magestad de Dios!

¡Tal vez la Reina, al descender de tanta excelcitud y volver á la tierra, miró tan exigua la altura de los tronos como mezquinas las grandezas ó miserias humanas en el mundo!

Los globos de campaña, dispuesto al servicio de la guerra como enormes *aerolitos* que en el espacio lanzan las humanas tormentas, traerán los globos de la paz, los del comercio, los del viajar aéreo por la región del éter.

El hombre se ha arrastrado por la tierra como el reptil ó el bruto, ha nadado en las ondas como el pez; ahora necesita ya volar como el ave, cruzar por los aires, dominar la atmósfera, abarcar los espacios, tal vez un día ascender á los astros, penetrar en el cielo...

¡La dirección del globo!... *El globo!* ¡He ahí el último, el soberano triunfo del progreso humano en el actual *epilogo* del siglo XIX!

(De *La Ilustración Nacional*.)

SECCION COMERCIAL

Dicen de Buenos-Aires:

Los precios en general, de las mercaderías de importación, no han experimentado alza, porque continuamente se presentan vendedores que realizan sin criterio, esperando que una reacción del mercado monetario les favorezca, base por demás insegura.

Luchamos, pues, con una situación poco li-songera; por una parte los almacenistas no piensan en negocios de importación, temerosos de una valorización rápida del papel, de modo que hay que realizar en condiciones muy poco favorables, sometiéndose á liquidaciones ruinosas.

NOTICIAS

Ha sido nombrado Administrador interino de la Subalterna de esta villa, nuestro amigo y director D. Ramon Mas y para el cargo de Interventor que desempeñaba ha sido nombrado interino también nuestro no menos amigo D. Pablo Morey habiendo tomado posesion de sus respectivos cargos.

Nos complacemos en felicitarles y no dudamos de la buena marcha administrativa que la inteligencia de tan laboriosos funcionarios se seguirá en bien de este vecindario.

Deseándoles buen acierto en el desempeño de sus cargos, y prosperidad en el ejercicio de su carrera, nos honra la amistad de tan respetables funcionarios.

Faltaríamos á nuestro deber de periodistas, si en nuestro número de hoy no protestáramos enérgicamente contra lo sucedido en el fiolato del camino de Artá en la noche del domingo último al regresar de la fiesta del puerto á dos honrados vecinos de ésta y amigos nuestros. El hecho es ya del dominio público, por esta causa nos abstenemos de relatarlo, y el empleado que tan mal comprendió en aquellos momentos los deberes de su cargo, ha sufrido el condigno castigo de la empresa á la que no podemos menos de dar las gracias en nombre de la vindicta pública, por su noble y generoso comportamiento en el asunto de que se trata.

Grata impresion nos causó la lectura de una de los telegramas que la prensa asociada de esta isla publicó el miércoles de esta sema-

na, y suponemos que lo propio sucedería á la inmensa mayoría de los habitantes de este pueblo, por referirse á un hecho que, de un modo tan directo, afecta á los intereses locales, cuales, el haber ampliado la habilitación de la aduana de Manacor para toda clase de artículos, á excepcion de los frutos coloniales, aguardientes, tejidos y petróleo.

La circunstancia de ser la aludida concecion debida á las gestiones de nuestro Ayuntamiento, apoyadas con actividad por el celoso diputado á Cortes elegido en este distrito, D. Pascual Ribot, muévenos á significarles nuestra gratitud por los beneficios que, con su digno y laudable proceder, reporta á este vecindario.

El día 1.º del actual falleció en Onda provincia de Castellon el virtuoso y ejemplar sacerdote de María D. Gaspar Perelló septuagenario, se había retirado en el convento de Carmelitas calzados establecidos en dicha población, deseoso de prepararse para una santa muerte. Y, conocidas sus bellas cualidades, seguramente la habrá logrado.—A. E. R. I. P.

Como se anunció en nuestro número anterior se celebró la fiesta organizada por la colonia veraniega en el puerto de nuestro distrito titulado Porto-Cristo, el domingo próximo pasado con toda la esplendidez y gusto que se esperaba.

A la misa celebrada á las cinco de la mañana en la Casa-cueva de nuestro distinguido amigo D. Juan Amer, asistieron cuatrocientas setenta y seis personas; parece mentira que aquella reducida concavidad, abierta por la naturaleza entre los peñascos, diera cabida á tan numerosa concurrencia.

A las diez de la mañana empezaron á llegar carruajes de todas clases y condiciones, trasladando á aquel recreativo paisaje no solo á la mayoría de los habitantes de Manacor y su término municipal si que también á muchísimos vecinos de los pueblos comarcanos con sus respectivas familias.

Contados los carros que se presentaron conduciendo gente á las cuatro de la tarde llegamos al número de 522, los que á seis pasajeros por término medio resulta un número de 3122 esto sin contar los que las diligencias de la población trasportaron en sus continuos viajes.

Se verificaron las regatas, cueñas, fuego de artificio y por último el baile tradicional que duró hasta las tres de la mañana próximamente.

La fonda de Femenías no podía dar abasto á sus muchos comensales, pero sin embargo todos los que en ella pudieron entregarse á los placeres de la gula tan escitada en aquel punto quedaron altamente satisfechos.

Las ordenanzas municipales de esta villa previenen que se ponga un farol que indique á los transeuntes donde haya montones de sillares ú otra clase de materiales propios para casas en construcción; sin embargo de esto parece que en muchos casos se falta á la mencionada prevención, estando expuestos á romperse la crisma á cada paso ó á quedar hecho un caperuzo blanca, no por pertenecer á la cofradía norte-americana, sino por meterse en un monton de cal como le pasó no há muchos días á un amigo nuestro.

Leemos en los periódicos, que la eficacia del sulfato de cobre en los viñedos atacados del mildew está definitivamente probada, pues mientras que en los que se ha empleado el remedio, conservan las vides su lozanía, en hojas y frutos en los que no será innecesaria la vendimia por los malos y escasos. Traslado á aquellos de nuestros vinicultores incrédulos en la materia.

Dice *El Diario de Zaragoza*: «Preocupa á todos el meeting que ha de celebrarse en Barbastro el 1 del próximo Setiembre. Segun se dice los contribuyentes que allí se reúnan

acordarán no pagar ninguna clase de contribucion en vista de la precaria situacion en que se encuentran. A tales extremos conduce el no hacer caso de las quejas de los agricultores, y el que estos vean que son desatendidos en sus peticiones.»

La música que dirige el Sr. Roselló, mañana á la hora de costumbre, tocará las piezas siguientes:

- 1.º Paso doble *Olibrius*.—Tillard.
- 2.º Wals *El Dante*.
- 3.º Duo de Bajos de *Atila*.—Verdi.
- 4.º Danza de *Tela de araña*.—Manuel Nieto.
- 5.º Cavatina de Bajo del tercer acto de *Sonámbula*—Bellini.
- 6.º Polka *La última Etapa*.—J. A. L.

VENTA

En el *Boletín Oficial*, de la provincia del día 13 del actual número 3515, se halla inserto un edicto sacando á pública subasta una finca consistente en una pieza de tierra, campo y viña de extensión de 8 cuarteradas y media ó sean 603 areas 75 centiarias denominada el *Camp-roig* ó *Son Garbeta* del término municipal de esta villa, justipreciada en 8,500 pesetas; cuya subasta tendrá lugar el día 3 de Setiembre próximo venidero á las 10 y media de su mañana en los estrados del juzgado de 1.ª instancia de esta villa.

*ESTADO del precio medio que han tenido en esta villa los productos agrícolas que se expresan, durante la primera quincena del mes de Agosto.*

EEPECIES	Peso y medida decimal	Precio de producción sin incluir el impuesto de consumos ni otro gravamen	
		Pesetas	Cts.
Trigo. . . . .	Hectólitro	18	25
Cebada. . . . .	Id.	8	11
Avena. . . . .	Id.	8	»
Garbanzos. . . . .	Id.	24	32
Guisantes. . . . .	Id.	18	25
Habas. . . . .	Id.	18	»
Judias. . . . .	Id.	»	»
Guijas. . . . .	Id.	16	22
Lentejas. . . . .	Id.	18	92
Patatas. . . . .	100 Kilos	6	»
Muniatos. . . . .	Id.	4	50
Zanahorias. . . . .	Id.	»	»
Almendron. . . . .	Id.	»	»
Algarrobas. . . . .	Id.	9	»
Higos. . . . .	Id.	16	»
Naranjas. . . . .	Id.	»	»
Pasas. . . . .	Id.	»	»
Vino. . . . .	Hectólitro	7	»
Alcohol de vino. . . . .	Id.	70	»
Agnardiente. . . . .	Id.	35	»
Vinagre. . . . .	Id.	12	»
Aceite. . . . .	Id.	85	»
Lanas. . . . .	100 Kilos	96	»
Quesos. . . . .	Id.	80	»
Paja de trigo. . . . .	Id.	3	50
Id. de cebada. . . . .	Id.	3	»
Leña tronco. . . . .	Id.	2	»
Leña rama. . . . .	Id.	1	25

Última hora

Noticias recibidas de Pollensa nos dicen que allí se hacen ya transacciones con la vendimia; y por cierto que los precios son bastante elevados. Un amigo nuestro vendió una regular cantidad en «fogoneu» á 10 pesetas la carga.

# SECCION DE ANUNCIOS

## BOLETIN RELIGIOSO.

**DOMINGO 18 Agosto.**—San Joaquin padre de Nuestra Señora y Santa Elena emperatriz viuda.

En la iglesia parroquial, despues de cantadas visperas y completas, se terminará la novena de la Asuncion de la Virgen predicando el Rdo. D. Juan Aulet presbitero.

En la iglesia de San Vicente Ferrer, despues de visperas, se celebrará el ejercicio mensual en honor de la Madre del Amor hermoso.

**LÚNES 19.**—San Magin mártir y San Mariano confesor.

En la iglesia parroquial á las ocho de la mañana, durante una misa, se celebrará el ejercicio en honor de San José.

**MARTES 20.**—San Bernardo ab.

**MIERCOLES 21.**—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda fundadora.

**JUEVES 22.**—Octava de la Asuncion y Santos Timoteo, Hipólito y Sinforianio mártires.

En las iglesias parroquial y de San Vicente Ferrer al anochecer se cantarán completas como conclusion de la octava de la Asuncion.

**VIERNES 23.**—San Felipe Benicio confesor.

**SÁBADO 24.**—San Bartolomé apóstol.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

Relacion de las inscripciones verificadas en el Registro civil durante la semana anterior

MESES	Dia	NACIMIENTOS		DEFUNCIONES	
		Varones	Hembras	Varones	Hembras
Agosto.	5	»	2	4	»
»	6	»	»	»	»
»	7	1	»	»	»
»	8	1	»	»	»
»	9	»	»	1	1
»	10	1	»	»	»
»	11	1	1	»	»
<b>TOTAL.</b>		<b>4</b>	<b>3</b>	<b>5</b>	<b>1</b>

## MATRIMONIOS

5 Agosto.—D. Miguel Salas con Maria Santandreu, de 22 y 23 años, respectivamente solteros.

6 id.—Pedro Fons y Fullana con Catalina Fullana de 26 y 23 años, respectivamente solteros.

6 id.—Sebastian Riera y Sureda con Catalina Brunet de 28 y 26 años, respectivamente solteros.

9 id.—Guillermo Riera y Bauzá con Maria Moll de 21 y 19 años, respectivamente solteros.

10 id.—Pedro Estelrich y Ferrer con Maria Guiscafré de 25 años, respectivamente solteros.

## CORREOS

**SALIDAS.**—Domingo 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes 4 tarde, Barcelona.—Miércoles 2 t., Mahon.—Martes 4 t., Barcelona.—Miér. 2 t., Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t., Valencia.—Sábado 2 t., por Alcedia Barcelona.

**ENTRADAS.**—Lunes 7 m., Valencia.—Id. 10 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 9 m., Ibiza y Alicante.—Jueves 6 m., Mahon.—Id. 11 m., Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

De Palma á Manacor, todos los dias á las 2 de la t. y de Manacor á Palma á las 3 m.  
De Manacor á Artá y Capdepera á las 5 tarde.

## AL PÚBLICO

Baños de ducha en la fábrica de alcoholes de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor Calle de Alfonso XIII, núm. 9.

## ANUNCIO

En esta imprenta se venden sacras para altar letra gruesa, impresa, para sacerdotes de vista cansada, vista corta para comodidad de dichos señores sacerdotes; á precios módicos.

## CRAN TALLER FOTOGRAFICO DE S. IGLESIAS

Fotografias de todos tamaños y sistemas.—Máquinas y toda clase de aparatos y materiales para Fotografia, de los mejores fabricantes del Extranjero.—Depósito de las verdaderas placas del Dr. D. V. Monchoven.—Especialidad en vistas, reproducciones de toda clase de objetos y á precios convencionales para grandes tiradas.—Lecciones de Fotografia, en el taller y á domicilio.—Se hacen toda clase de trabajos para los aficionados.

### TARIFA ESPECIAL

125, Calle de los Olmos, 125, Palma

### SUCURSAL EN MANACOR

8, PLAZA DEL CONVENTO, 8,

A fin de complacer á los numerosos clientes de fuera la Capital hemos establecido por algunos dias la sucursal en ésta, en la cual se harán toda clase de trabajos concernientes á este ramo y á los mismos precios que rigen en la fotografia de Palma.

## EX-CONVENTO DE SANTO DOMINGO

HOY DOMINGO 18 DE AGOSTO DE 1889

## Brillantísima Representacion

DE MODA  
POR LA RENOMBRADA COMPAÑIA

**CANETTI**

PRECIOS

Sillas y asientos de preferencia 0'25 ptas.

ENTRADA GENERAL UN REAL

á las cinco tarde

## Tipografia Manacorens

DE

## BARTOLOMÉ CAMPS Y VIVES

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones, rápidas y económicas. Además hay un gran surtido de cromos de buen gusto y elegancia, oleografías de todos tamaños.

**CENTRO** de suscripciones y encuadernaciones, especialidad en sellos de cautchú, tarjetas de vista desde seis reales el cien.

**PAPELERIA** de toda clase, cortaplumas, tinteros, raspadores, lápices de diferentes precios, mangos y plumas para escribir, libros de devocion y novelas, libros y libretas rayados, etc., etc.

## CHOCOLATE AMATLLER

de una de las más acreditadas fábricas de Barcelona, á 4 y 5 reales la libra.

PLAZA DEL CONVENTO, 8.—MANACOR

## LOTERÍA NACIONAL.

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 20 de Agosto de 1889.

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.168.000 pesetas en 1.630 premios, de la manera siguiente.

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	140.000
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
24 de 3.000 . . . . .	72.000
1.400 de 500 . . . . .	700.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas. . . . .	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas. . . . .	49.500
2 id. de 5.000 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	10.000
2 id. de 3.000 id., para el premio segundo. . . . .	7.000
<b>1.630</b>	<b>1.168.000</b>

Venta de billetes ó décimos sueltos en la Administración Subalterna de este partido.

Tip. Manacorens de B. Camps.

# Exposicion de Paris 25 p. 100 de economía!

ESTANCIA ECONÓMICA Á PRECIO FIJO POR EL TIEMPO QUE SE PIDA  
DESDE 9 HASTA 26 PESETAS AL DIA

LOS CUPONES DE HOTEL de la sociedad «VOYAGES ECONOMIQUES» ponen á los Viajeros al abrigo de toda explotación, permitiéndoles fijar su presupuesto, en términos de saber exactamente, antes de ponerse en camino, cuántas pesetas al dia les ha de costar por persona el alojamiento y comida en los mejores hoteles y con entera independencia, sin obligacion á viaje ni estancia en compañía.  
Pidase la circular explicativa, en París, á los Sres. Saavedra hermanos, 55 rue Taubout.  
En PALMA SRES. VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT, Quint 19, Imprenta 1.